
为什么说城乡发展一体

化是解决“三农”问题的

根本途径？

新华社北京

１

月

９

日电 农业农村农民问题关系

党和国家事业发展全局。党的十八大报告明确提出，

解决好农业农村农民问题是全党工作重中之重，城

乡发展一体化是解决“三农”问题的根本途径。党的

十八大报告还进一步明确指出了推动城乡发展一体

化的基本方向和着力重点，这就是：加大统筹城乡发

展力度，增强农村发展活力，逐步缩小城乡差距，促

进城乡共同繁荣；坚持工业反哺农业、城市支持农村

和多予少取放活方针，加大强农惠农富农政策力度，

让广大农民平等参与现代化进程、 共同分享现代化

成果；加快完善城乡发展一体化体制机制，着力在城

乡规划、基础设施、公共服务等方面推进一体化，促

进城乡要素平等交换和公共资源均衡配置， 形成以

工促农、以城带乡、工农互惠、城乡一体的新型工农、

城乡关系。把城乡发展一体化作为解决“三农”问题

的根本途径，这是我们党对解决“三农”问题思路的

新认识、方略的新发展、举措的新突破。

城乡发展一体化是解决“三农”问题的根本途

径，从理论上讲，是由工农关系、城乡关系的内在

联系决定的。工业和农业之间、城市和农村之间存

在着内在的、必然的、有机的联系，彼此是相互依

赖、相互补充、相互促进的。城乡发展一体化，就是

把工业和农业、 城市和农村作为一个有机统一整

体，充分发挥彼此相互联系、相互依赖、相互补充、

相互促进的作用， 特别是充分发挥工业和城市对

农业和农村发展的辐射和带动作用， 实现工业与

农业、城市与农村协调发展。

城乡发展一体化是解决“三农”问题的根本途

径，从实践上讲，是由制约我国农业和农村发展的

深层次矛盾决定的。 由于城乡二元结构的长期存

在，导致城乡公共资源配置严重不均衡、城乡基本

公共服务严重不均等，农业基础仍然薄弱、最需要

加强，农村发展仍然滞后、最需要扶持，农民增收

仍然困难、最需要加快。据统计，

２０１１

年农村居民

人均纯收入只相当于城镇居民人均可支配收入的

３２％

， 农村年人均纯收入低于

２３００

元的扶贫对象

仍有

１２２３８

万人， 农村还有几千万人口饮水不安

全、 一些村庄还不通公路、 一部分农户还没有通

电，农村义务教育生均经费、人均医保支出、千人

平均卫生技术人员数量、低保标准、合作医疗补助

标准、社会养老保险补助水平等都明显低于城镇；

特别是

１

亿多进城务工的农民工，由于户籍限制无

法在城市安家落户，难以与城镇职工同工同酬，不

能真正融入城市，长期游离在城乡之间，合法权益

不能得到充分保护。既然制约“三农”问题有效解

决的深层次矛盾是城乡二元结构，那么，解决“三

农”问题就必须加大统筹城乡发展力度，着力破除

城乡二元结构，逐步缩小城乡差距，推动城乡发展

一体化，这是解决好我国“三农”问题的必然选择。

中华全国总工会

力推工资清欠 确保返乡前按时足额领钱

新华社北京

１

月

９

日电 （记者

樊 曦） 中华全国总工会

９

日表示，

要确保农民工返乡前按时、足额领

取工资，过个快乐祥和的春节。

记者从中华全国总工会

９

日举

行的研究推动解决拖欠职工工资

问题专题会上获悉，全国工会正在

采取多项措施，重拳出击，主动依

法维护好包括农民工、劳务派遣工

在内广大职工的劳动经济权益，积

极参与治理企业拖欠工资和欠薪

逃匿等问题。

近期，一些地方拖欠工资问题

有所反弹，因欠薪引发的劳动争议

纠纷数量上升， 欠薪金额增加，并

由建筑领域向加工制造业、服务业

蔓延，工资清欠形势趋于严峻。

全总副主席、书记处第一书记

王玉普强调，各级工会要把推动解

决拖欠工资问题作为当前的一项

重要而紧迫的任务摆到突出位置。

工会要第一时间了解和反映职工

的合理诉求，并把督促解决职工工

资拖欠问题作为今年送温暖活动

的重要内容，推动建立完善工资支

付保障机制，切实解决拖欠工资这

一关系职工群众切身利益的现实

问题。

据了解，各级工会将深入容易

发生工资拖欠的加工制造、建筑施

工、餐饮服务及其他中小型劳动密

集型企业，对企业欠薪问题进行排

查，摸清职工工资支付情况，推动

建立预防和解决欠薪的长效机制。

同时， 充分发挥工会

１２３５１

职工维

权热线的作用，加强举报投诉接待

力量，坚持

２４

小时值班，对举报投

诉拖欠农民工工资问题建立“绿色

通道”， 主动依法为农民工免费提

供法律援助等服务。

□新华漫说

□十八大报告解读

养老金九年连涨 长效机制更关键

国务院总理温家宝

９

日主持召开国务

院常务会议，决定继续提高企业退休人员

基本养老金水平，提高幅度按

２０１２

年企业

退休人员月人均基本养老金的

１０％

确定。

２００５

年至

２０１２

年， 我国已连续

８

年较

大幅度调整企业退休人员基

本养老金水平。

２０１２

年调整

后企业退休人员月人均养老

金达到

１７２１

元， 与

２００５

年调

整前月人均

７００

元的水平相

比，

８

年累计月人均增加

１０２１

元。 根据人力资源和社会保障部的统计，

我国企业退休人员已超过

６０００

万人。

“提高企业退休人员的基本养老金 ，

一方面保障他们的生活，另一方面也让他

们更多分享社会发展成果。” 社科院世界

社保研究中心主任郑秉文说，“这同时也

是‘收入倍增’计划的一部分。”

十八大报告提出 ，到

２０２０

年 ，实现国

内生产总值和城乡居民人均收入比

２０１０

年翻一番。

中国劳动学会副会长兼薪酬专业委

员会会长苏海南认为，考虑到当前我国的

经济增速有所放缓， 物价水平上涨不大，

且去年全国企业在岗人员工资增幅也不

高，因此，企业退休人员月人均基本养老

金

１０％

的增幅比较合理，与以往“八年连调”

的平均增幅接近，既能改善退休人员的生活，

又能为未来的调整留出余地。

“再次上调企业退休人员基本养老金也

使得社会分配更加公平合理。”人社部国际劳

动保障研究所所长莫荣说，长期以来，企业退

休人员退休金一直落后于机关事业单位退休

人员。 连续上调企业退休人员基本养老金逐

步地缓解了这种收入差距。

“我

２００４

年退休时养老金大约是

１２００

元，

现在差不多翻了一倍，今年又涨

１０％

，能不高

兴吗！”北京某企业退休职工刘建国说，“但老

实说，心里还是有点不踏实，明年要是不涨了

怎么办？”

刘建国的不安反映出很多企业退休人员

的心态。

“我国应尽快建立企业退休人员基本养

老金的正常调整机制，变‘人

为调整’为‘机制调整’。”郑

秉文建议，“调整的参数可以

参照物价水平、 经济发展或

社会平均工资等因素。”

中央党校教授周天勇也

提出， 连续几年大幅度增加企业退休人员基

本养老金，一旦中断养老金调整政策，可能引

发新退休人员的不满。周天勇说，目前一些省

份在岗职工平均工资增长速度低于企业退休

人员基本养老金增长速度； 部分近年新退休

人员的养老金已经低于前两年退休人员的基

本养老金， 这将引发新的矛盾。“更为重要的

是，没有养老金调整的长效机制，很难确保基

本养老保险基金收支平衡。”周天勇说，某些

地方当期基金收支持续出现赤字， 且呈现逐

年加大的势头， 必须靠中央财政转移支付才

能实现收支平衡。 随着老年人口占总人口比

例的增加， 离退休人员的养老金要按时足额

发放将面临巨大压力。

（新华社北京

１

月

９

日电）

□

新华社记者 徐 烨

□国际观察
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公 告

信阳市国土资源局现将河南金辰置业有限公司土地登记审核结果

予以公告：该宗地坐落于新马路

76

号，土地权属性质为国有，使用权类

型为出让，用途为商服用地、住宅用地，土地面积商服用地为

341.21

平

方米， 出让年限为

40

年， 终止日期为

2051

年

8

月

25

日； 住宅用地为

3070.89

平方米，出让年限为

70

年，终止日期为

2081

年

8

月

25

日。宗地东

至规划道路，西至信阳市平桥区瑞丰粮油供销有限责任公司，南至信阳

市橡胶厂家属区、私宅、中国农业银行信阳分行，北至新马路。若对以上

公告的土地所有权、使用权及他项权利等有异议者，请于公告之日起

30

日内到信阳市国土资源局浉河二分局申请复查手续。逾期无异议者，即

认为上述公布的权益有效，将准予登记注册。

信阳市国土资源局

2013

年

1

月

10

日

温家宝主持召开国务院常务会议

决定继续提高企业退休人员基本养老金水平

新华社北京

１

月

９

日电 国务院总

理温家宝

９

日主持召开国务院常务会议，

决定继续提高企业退休人员基本养老金

水平。

会议决定，自

２０１３

年

１

月

１

日起，继续

提高企业退休人员基本养老金水平，提

高幅度按

２０１２

年企业退休人员月人均基

本养老金的

１０％

确定。 在普遍调整的基

础上，对企业退休高工、高龄人员等群体

适当再提高调整水平， 对基本养老金偏

低的企业退休军转干部按有关规定予以

倾斜。

为保障企业退休人员生活，

２００５

年

至

２０１２

年，国家已连续

８

年较大幅度调整

企业退休人员基本养老金水平。

２０１２

年

调整后企业退休人员月人均养老金达到

１７２１

元，与

２００５

年调整前月人均

７００

元的

水平相比，

８

年累计月人均增加

１０２１

元。

会议要求研究建立企业退休人员基本养

老金正常调整机制， 确保企业退休人员

生活水平保持稳定并逐步提高。

会议批准了

２０１２

年享受政府特殊津

贴人员名单。 这次共有

４８２４

人享受政府

特殊津贴。至此，从

１９９０

年政府特殊津贴

制度建立以来， 共有

１６．６

万多做出突出

贡献的专业技术人员和高技能人员享受

政府特殊津贴。

会议还研究了其他事项。

查韦斯推迟宣誓 委不会陷“权力真空”

委内瑞拉国民议会主席卡韦

略

８

日在国会常规会议上宣读了副

总统马杜罗的书面声明，强调总统

查韦斯的术后恢复需要一段时间，

因此他将无法出席

１０

日举行的总

统宣誓就职仪式。为此，查韦斯请

求国会准许推迟其宣誓的日期。

分析人士认为，尽管委国内出

现一些示威活动，要求政府公布查

韦斯的真实病情以评估其是否有

能力继续执政，但由于反对派实力

并不占优，目前局势仍在执政党掌

控之下。

法律解释之争

由于查韦斯目前仍在古巴接

受治疗，因而他请求国会根据宪法

第

２３１

条规定的 “突发原因 ”，暂缓

进行宣誓就职仪式。 委宪法规定，

如当选总统无法于

１

月

１０

日在国会

宣誓就职， 将改为在最高法院宣

誓。但有关宪法条款没有明确指出

是否可以改变宣誓就职的日期，而

这恰恰成为了执政党和反对派争

论的焦点。

卡韦略和马杜罗日前明确表

示，无论查韦斯本月

１０

日能否宣誓

就职，他仍是通过公开、合法和透

明程序选出的总统，就职仪式只是

一种“形式”。

委反对党联盟则认为，宪法仅

允许宣誓仪式地点发生变化，而日

期无法更改。此外，宣誓就职仪式

是当选总统任期开始的必要宪法

程序，若查韦斯无法按时出席应视

为“暂时离职”或“彻底离职”。

根据委宪法 ，在总统 “暂时离

职”的情况下，副总统将暂行

９０

天

至最长

１８０

天总统权力， 并由国会

最终决定现任总统能否继续任职，

以及是否需要重新举行大选。

两派各寻支持

委内瑞拉执政党———统一社

会主义党日前号召所有查韦斯支

持者于

１０

日上午在首都加拉加斯

举行大型集会向总统表达支持，并

宣布多位拉美领导人将来到委内

瑞拉力挺查韦斯。

乌拉圭总统穆希卡、玻利维亚

总统莫拉莱斯以及厄瓜多尔外长

帕蒂尼奥先后确认将赴委参加支

持查韦斯的活动。阿根廷总统克里

斯蒂娜则表示将于近日前往古巴

首都哈瓦那看望查韦斯。

另一方面，反对党联盟也号召

其支持者于

１０

日举行示威并进行

有组织的罢工。反对党联盟的前总

统候选人卡普里莱斯表示，政府应

尽快公布查韦斯真实病情以确定

他是否有能力继续执政。

“权力真空”难现

委内瑞拉总检察长弗洛雷斯

表示，查韦斯是连任总统 ，其政府

具有“延续性”，因此就职仪式并不

是新任期开始时必不可少的程序，

并且查韦斯在

２０１２

年

１２

月已经获

得国会全票通过的未限定期限赴

古巴治疗许可，这为他可能缺席就

职仪式提供了充足理由。

分析人士认为，虽然最高法院

还未作出最终表态，但查韦斯推迟

宣誓就职已经得到了多数政府官

员以及最高检察院的支持，国会也

予以通过，因此不会有太多变数。

不过 ， 由于查韦斯此次病情

危重，委内瑞拉政局的不确定因素

犹存。查韦斯自

２０１１

年

６

月以来因

患盆腔肿瘤多次赴古巴治疗 ，去

年底他再度赴哈瓦那接受手术 。

委政府本月

３

日证实，查韦斯肺部

严重感染，导致呼吸困难 ，正在接

受治疗。

（新华社加拉加斯

１

月

９

日电）

□

新华社记者 徐 博

中纪委

凡实名举报优先办理及时回复

新华社北京

１

月

９

日电 （记者

周英峰）中央纪委常委、秘书长、新闻

发言人崔少鹏

９

日表示， 纪检监察机

关欢迎广大人民群众通过来信、来访

以及中央纪委监察部举报网站 、

１２３８８

举报电话等渠道，检举、控告党

员干部的违纪违法行为，支持和参与

反腐倡廉工作。提倡实名举报，凡是

实名举报的，优先办理，及时回复。

崔少鹏在中央纪委监察部新

闻发布会上通报了

２０１２

年全国纪

检监察机关查办案件工作情况。他

说，各级纪检监察机关不断强化来

信、来访、来电和网络举报等渠道，

中央纪委监察部建立了监察部官

方网站、国家预防腐败局官方网站

和信访举报网站，设立了中央、省、

市、县四级

１２３８８

举报电话，受理群

众举报。注重从信访举报、巡视监

督 、在办案件 、执法监察 、监督检

查、专项治理、公检法和审计机关

移送案件以及媒体和网络舆情中

发现案件线索。

２０１２

年立案的案件

中，案件线索来源于信访举报的占

４１．８％

，来源于公检法和审计机关

移送的占

２０．９％

。注重对办案中发

现的有关线索进行深挖细查，查处

了一批“窝案”、“串案”，案件线索

来源于办案中发现的占

７．１％

。

崔少鹏介绍说，各级纪检监察

机关还密切关注新闻媒体和网络

曝光的党员干部违纪违法问题，先

后查处了一批违纪违法案件 。比

如，有关纪检监察机关根据网络反

映，严肃查办了陕西省安监局原局

长杨达才、广东省广州市城市管理

综合执法局番禺分局原政委蔡彬

等案件，回应了社会关切。

近年来的冬天 ，

凝冻几乎年年袭击南

方，“逢雪必涨” 的菜

价让老百姓的“荷包”

也感到丝丝 “寒意”。

如何有效稳定物价 ，

破解极端天气下的

“价格怪圈”， 成为老

百姓关心的话题。

新华社发 赵乃育 作

逢雪必涨

部分人欠费全小区遭殃

居民不满“连坐”式停水

新华社杭州

１

月

９

日电（记者 韦 慧

裘立华） 由于部分业主拖欠水费， 住着

８００

多户家庭的杭州市经济适用房小

区———北景园荷风苑的总水表被杭州水

业集团有限公司拆除， 导致大量已经缴

费的业主被“连坐”停水。

这几天杭州接连大雪， 天寒地冻。

６

日早晨， 杭州北景园荷风苑小区住户袁

女士起床来为全家做饭， 结果发现自来

水停水了。她的第一反应是水管冻裂了，

就到物业去找人维修， 结果看到物业那

边已经聚集了很多业主，一打听，是自来

水总表被拆了，整个小区都停水了。

面对上百户愤怒的业主， 物业的解

释是，小区还有部分人欠交水费，所以水

业集团有限公司城北分公司的工作人员

早上来人把总水表拆了， 说什么时候把

钱付清，什么时候恢复供水。

对于这种说法， 袁女士等业主非常

愤怒， 纷纷指责：“我们都是一来水费单

就缴费的，从没有拖欠过，有些人不交，

水业公司应该自己找他们， 凭什么我们

这些安居守法的百姓也要遭殃？”

对此， 杭州水业集团有限公司城北

分公司经理助理施宏强说， 荷风苑小区

自

２０１２

年

４

月份到

１２

月底一直欠缴水费

共计

１３

万多元， 并按每月千分之三的复

利产生了

４

万多的违约金。多次协调后断

水是迫于无奈。

荷风苑小区的物业公司———龙福物

业副总经理沈中华说， 荷风苑小区的自

来水一直由物业公司统一收缴， 但有部

分小区业主不满意物业服务， 就不交物

业费，连水费也不缴了，目前不缴水费的

大约有两百户左右。沈中华说，水业公司

要求全部收齐了才肯接受统一缴费。之

前物业公司还帮忙垫付， 现在物业合同

已到期，新的业主委员会还没成立，按法

律要求物业不能撤走， 但也没义务帮垫

付了。

经过杭州市政府相关部门的协调和

督促，

６

日下午

３

点半，拆下的总表被重新

装上，小区恢复用水。

同时， 物业

７

日补缴了

７

万余元给水

业公司。但对于后面结果如何，各方均没

有给出最终答案。

对于少数人欠费导致全小区遭殃 ，

许多业主认为， 水业公司不应该这样停

水，用“连坐”的方式逼迫大家缴费。

住户徐女士说：“自来水公司要停就

停没交水费的用户， 而不是把按时缴费

的人也拖进来。”

对于为何集体停水， 杭州水业集团

有限公司城北分公司科长蔡震宇说，按

政策规定， 该小区是

７

层以上的高层，水

业公司对其是总表供水， 贸易结算表也

是总表，还没有真正实现一户一表。水业

公司供水协议是和原来房地产公司签订

的， 小区最初内部供水及安装分表都是

由房地产开发商负责。 虽然房子卖给了

业主，但供水合同还是原来的合同，所以

按照合同可以这样停水。 政府相关部门

也正在研究解决这个问题。

许多住户指出，现在有线电视、煤气

都实现了一户一表来结算， 谁欠费就停

谁的，这样做才合乎常理。尽管水业公司

有各种理由， 但作为涉及千家万户的公

共服务单位，此种行为实在不应该。

1

月

8

日， 在太原

市妇幼保健院， 太原

市小店区北格镇代家

堡村村民杨志娟（中）

在休养。两天前，未缴

纳押金， 杨志娟顺利

办理了入院手续。

山西省太原市自

2012

年

8

月起实施新

农合“先住院后付费”

服务模式，施行

5

个月

来，

1.7

万名参合农民

受益， 未出现一例逃

费赖账事件， 向社会

传递了多重正能量 ，

群众称赞太原新模式

为“救命服务”。

新华社记者

燕 雁 摄

“有钱没钱先住院，咱心里觉得暖暖的”

———太原新农合“先住院后付费”被赞为“救命服务”

□社 会


